

Zeitschrift: Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

Herausgeber: Alliance nationale de sociétés féminines suisses

Band: 33 (1945)

Heft: 682

Artikel: Petit courrier de nos lectrices

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-265473>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Petit Courrier de nos lectrices

La bretelle tondue et futille à Mme R. du P. — Sans doute, c'est se montrer futile que de s'indigner du « MM. les voyageurs » de nos chemins de fer et de nos hôtels. Cependant, il me faut expliquer à celles qui n'ont pas beaucoup réfléchi à cela que cette futilité, que ces peccadilles conduisent à des erreurs, à des fautes, à pire même, à des catastrophes.

L'erreur est grave d'ignorer, dans la gestion des affaires publiques et privées, la forte moitié du peuple et de lui imposer des décisions sans appel. Cela nous a valu ce rationnement d'gas si absurde qui punissait les économies et récompensait les prodigues. Cela nous a conduits dans l'impassé où se trouve aujourd'hui le S. C. F.

L'erreur devient une faute lorsque, à cause du manque de collaboration féminine (douze femmes sur les 3400 membres des commissions bernoises d'assistance, sept femmes sur les 3400 membres des commissions bernoises de tutelles) un couple peut martyriser et laisser mourir de faim un enfant de cinq ans. C'est une faute lourde de conséquences que l'attitude répréhensible de certains tribunaux où joue à plein rendement la franc-maçonnerie masculine. C'est un scandale d'ignorer ou de vouloir ignorer que sont aussi contributrices les femmes, ces maîtresses de maison à qui on impose un logis, des meubles et à qui on présente ensuite la note à payer.

Et cela a conduit à la catastrophe ou sombre l'Europe, car la sensibilité féminine, l'éternel féminin sont absents de la conduite masculine du monde qui nous a menés là où nous en sommes.

y participer en 1931 et 1935, une active propagande devra être menée à cette occasion; la présidente insiste donc auprès des déléguées afin d'engager leurs membres et toutes les femmes en général à aller s'inscrire jusqu'au 19 mai au Bureau de l'habitant (munies d'une pièce d'identité). Un Comité d'action qui prendra en main l'organisation de cette votation et présentera des candidates sera formé par les soins du Comité du Centre de liaison, lequel fera appel dans ce but à des membres pris dans les diverses Associations.

L'ordre du jour comportait encore un exposé sur l'Union des paysannes du canton de Genève, exposé présenté de façon très intéressante par Mme Zwahlen, vice-présidente, qui montre l'organisation et le but de ce groupement lequel, jeune d'une année seulement, a déjà accompli un excellent travail. Puis, hors programme, Mme Hahn fit part des démarches entreprises en vue de constituer un Bureau d'informations ménagères à l'usage des mères de famille; celui-ci rend déjà et rendra encore de très grands services aux jeunes maîtresses de maison inexpérimentées ou embarrassées devant les questions ménagères si compliquées actuellement.

Cette intéressante assemblée générale a permis aux nombreuses déléguées de constater l'utilité toujours plus grande du Centre de liaisons, du fait du contact qu'il permet d'établir entre des associations très diverses de leur canton.

A. B.

Les travailleurs sociaux et le divorce.

Le groupement vaudois des travailleurs sociaux, qui compte 173 membres, a eu son assemblée générale, le 26 février, au Foyer coopératif, à Lausanne, sous la présidence de Mme Cavin, assistante sociale de Pro Infirmité à Lausanne. Le week-end de juin dernier, au Chalet de la Ville, a été consacré aux tâches de l'après-guerre. Le projet de contrat collectif pour l'assurance-maladie n'a pu être conclu; les inscriptions étaient insuffisantes; c'est regrettable, car la maladie est le pire ennemi de l'infirmière.

Le Comité a été réélu: Mme Monnet, du Bureau central d'assistance à Lausanne, et Mme Paschoud, de l'Entraide montreusienne, y remplaceront Mmes Piquet, assistante de paroisse à la Tour-de-Peilz, et M. Jaccard (Lausanne), qui a quitté le Dispensaire antituberculeux pour occuper un poste à la Croix-Rouge à Genève.

Le week-end du 3 juillet, au Chalet-de-la-Ville, coïncidera avec l'anniversaire des vingt ans d'activité de la Bérallez; le problème du secret professionnel, ou celui de la responsabilité personnelle et de la responsabilité de l'Etat, pourront y être discutés. L'Association suisse des travailleurs sociaux, que préside Mme M.-L. Cornaz, assistante sociale à Lausanne, prépare un camp à Vaudarcus, pour les 15 et 16 septembre prochain.

Le sujet à l'ordre du jour de la séance était la prophylaxie du divorce; il avait attiré un nombreux public, où se trouvaient des élèves de La Source et une importante délégation de l'Ecole sociale de Genève, avec sa directrice, Mme Wagner. Le sujet a été introduit par M. M. Veillard, président de la Chambre pénale des mineurs, qui a parlé du divorce au point de vue national et social. Les travailleurs sociaux, qui sont en contact avec tant de ménages, confidents de tant de conflit conjugal, ont une responsabilité dans le déroulement de ces crises. La campagne entreprise contre le divorce cherche à atteindre le monde judiciaire; un cours pour juristes a été donné à Zurich; un autre, sous le patronage de la Faculté de droit, sera donné en avril à Lausanne, pour les juristes romands. On atteindra en outre les travailleurs sociaux, puis les organisations de jeunesse pour leur montrer le sérieux du mariage. A Zurich, en avril, aura lieu une rencontre de toutes les organisations de jeunesse pour préparer un mouvement dans les catégories.

On entendit ensuite M. P. Secretan-Rollier, pasteur à Lausanne, qui à l'aide d'exemples, exposa le point de vue d'un pasteur de l'Eglise protestante, et de M. le curé Haas, de la paroisse St-Joseph, à Lausanne, qui exposa le point de vue catholique. Ces exposés donneront lieu à une intéressante discussion, suivie d'un pique-nique en commun. L'après-midi, les participants entendirent les conseils d'un psychiatre, donné par M. le Dr L. Bovet, directeur de l'Office médico-pédagogique vaudois, puis un travail de Mme Charlotte Rindlisbacher, assistante de police à Lausanne, sur ce sujet: *Assistances sociales, la question du divorce nous regarde.*

La gravité du problème, les diverses suggestions faites par les conférenciers ont donné lieu à un échange de vues animé.

S. B.

La séance s'est terminée par une impressionnante causerie de Mme M. Steinlen, artiste peintre, intitulée *Raisons de femmes*.

BAS - LINGERIE - TRICOT - ROBES ET BLOUSES COSTUMES ET MANTEAUX

Spécialités

Nouveautés

Exclusivités



RUE DE BOURG, 8
LAUSANNE

Tél. 2.42.24

Il FAUT ALLER VOIR NOS VITRINES

Floriana Institut pédagogique privé Pontaise 15 - LAUSANNE

Nouvelle Direction : E. PIOTY Tél. 2.92.27

Formation de gouvernantes-institutrices pour familles suisses et étrangères

Préparation d'assistantes pour Homes d'enfants, Colonies de vacances, Maisons de refuge, etc.

Professeurs diplômés, Diplômes, Placement des élèves assuré.

AGENCE DE LA HARPE S. A.

50, rue d'Italie VEVEY Téléphone 5.13.38

Voyages - Expéditions - Affaires immobilières

corée de verdure et chauffée par deux poêles comme on en avait dans le bon vieux temps, ce qui n'était certes pas à dédaigner (osserons-nous dire que les nombreuses têtes grises ou blanches de l'assemblée l'ont beaucoup apprécié)!

L'apparition de la présidente, Mme Louis Grosgrain, accompagnée de la secrétaire et de la trésorière, Mme Leroy et Sailer, est le signal du silence et c'est dans un ordre parfait que se déroulent les rapports d'usage. La présidente, dans un rapport alerte et précis, constate la bonne marche de la société, qui a recrûte cette année 150 membres nouveaux; mais le Comité demande à chacune de faire un effort et d'amener un nouveau membre en 1945; il faut prévoir la célébration du 25^e anniversaire en 1947, anniversaire qui coïncidera avec le centième de l'Ecole, le succès de cette manifestation dépendra en partie des nouvelles adhésions. Les dons faits à l'Ecole par l'Association ont été versés à la bibliothèque, au renouvellement du matériel de dessin, à l'Oeuvre de vacances « En plein air », à la caisse d'entraide de l'Ecole, et à l'achat d'un ballon de gymnastique.

Félicitons le Comité de la tenue de la brouillade 1945 dont la couverture verte devient une tradition; elle contient entr'autre une jolie description des « Promotions » de l'Ecole il y a 50 ans, et ce n'est pas sans une légèreté, oh ! très légère, mélancolie, que les « très » anciennes ont lu ce récit semé presque préhistorique tant les temps ont changé !

Deux propositions individuelles ont retenu l'attention de l'Assemblée. La première émanant de Mme Alexandre Gavard a permis de voter un don de 100 fr. au Doct Suisse; la seconde, présentée par Mme K. Jentzer, a remporté l'adhésion de l'Assemblée qui a ainsi affilié l'Association au Centre de liaison des associations féminines genevoises. Puis les joies des conversations amicales reprirent leurs droits et la soirée se prolongea agréablement autour d'une tasse de thé.

K. J.

Réunions annoncées.

L'Union suisse pour le Travail à domicile tiendra son assemblée générale annuelle à Lucerne (Hôtel St-Gothard) le samedi 7 avril dès 10 h. 45. A l'ordre du jour: Partie statutaire. — La travail à domicile à l'industrie de la lingerie.

La Communauté d'action « La femme et la démocratie » convoque ses membres pour le dimanche 22 avril à Soleure (Aula de l'Ecole cantonale) à 10 h. 30. Sujet traité: La lutte contre la domination spirituelle et pour la démocratie. Deux conférences par M. Paul Scheffer (Wettingen) et Mme Ad. Jeannet-Nicolet (Lausanne). Discussion.

Comestibles - Volailles - Conserves Poulets rôtis - Vins et Liqueurs

R. CRISTIN ... Genève
2, ROUTE DE CHÈNE
TÉLÉPHONE 4.28.79

La Pharmacie MARKIEWICZ

24, Corraterie (Vis-à-vis du Cinéma) est la doyenne des pharmacies genevoises.

Se recommande pour l'exécution conscientieuse de toutes ordonnances médicales privées aussi bien que pour les caisses malades.

Produits de première qualité aux prix les plus modérés. Pas de personnel non qualifié.

Cénovis
ASSAISONNEMENT VITAMINIQUE
DONNE AUX METS
Saveur
ET
vigueur
FR. 1.45
TRES PROFITABLE
CONTIENT LES VITAMINES B

Imp. H.-P. RICHTER, rue Alfred-Vincent, 10, GENEVE

POMPES FUNÈBRES OFFICIELLES

de la Ville de Genève, Carouge et Lancy
5, rue de l'Hôtel-de-Ville, 5, au 1^{er}

Téléphone : 4.32.85 (permanent)

s'adresser ou téléphoner de suite à l'adresse ci-dessus
FORMALITÉS GRATUITES

EN CAS DE DÉCÈS



Un BAS superbe Souffle 3⁵⁰ BALUX

Demandez
le
*Mouvement
Féministe*
dans tous
les kiosques

LA SOCIÉTÉ DE BANQUE SUISSE

VOUS OFFRE TOUS LES AVANTAGES D'UNE GRANDE BANQUE MODERNE

GENÈVE

Cornavin - Eaux-Vives

Plainpalais - Carouge

Capital-Actions & Réserves : Fr. 195 millions



Soutenez votre „Mouvement“ en réservant votre clientèle aux maisons et institutions qui l'utilisent pour leur publicité